

# EL MARTILLO

PERIODICO INDEPENDIENTE

Organo de la Asociación del Gremio de Toneleros

No se responde de los originales firmados

La correspondencia al Director  
ESCUELAS, 12

Se reparte gratis a los Asociados.

SE PUBLICA LOS VIERNES

## LA PAZ FUTURA

### Hacia un nuevo derecho social

La Confederación General del Trabajo, de Francia, ha publicado el resultado de la Conferencia celebrada en Leeds (Inglaterra) por las Centrales nacionales sindicales de Francia, Italia, Bélgica y la Gran Bretaña.

Esta Conferencia de la organización obrera de estos cuatro países tenía la finalidad de adoptar acuerdos con el fin de que en el futuro Tratado de paz se reconocieran por los Estados los derechos de los trabajadores.

A continuación extractamos las principales cláusulas en que, como acuerdos de la Conferencia, se han concretado las aspiraciones del proletariado organizado de los países citados:

En este documento se reconoce el derecho al trabajo, dondequiera que se encuentren los asalariados, con derecho a gozar de todos los que disfruten los obreros nacionales en tarifas, jornadas, etc. Se podrá apelar contra las expulsiones decretadas por las autoridades gubernativas.

La emigración estará reglamentada por las Oficinas de colocación, con intervención de las Sociedades obreras, quedando casi prohibida la recluta de emigrantes. Para emigrar será condición necesaria poseer un contrato de trabajo en condiciones no inferiores a las que disfruten los obreros en la nación adonde se dirijan los emigrantes. Cuando se emplee a proletarios de ra-

za de color será obligación de los patronos enseñarles a hablar, leer y escribir el idioma del país en que sean ocupados.

Todos los obreros extranjeros gozarán de los seguros sociales que disfruten los nacionales, siendo deber de los Gobiernos el facilitar la aplicación de la legislación social. En plazo breve deberán regir en todos los países los seguros contra la enfermedad, invalidez, vejez, paro, etc.

Los muchachos que sean dedicados a trabajos agrícolas, industriales o comerciales tendrán la edad mínima de catorce años. Para las mujeres y menores de dieciocho años estará prohibido el trabajo nocturno. Cada obrero disfrutará a la semana de día y medio de descanso, por lo menos, precisamente la tarde del sábado y día del domingo. Ninguna jornada podrá ser alargada a más de diez horas, y en los trabajos pesados o enfermizos, de ocho.

Las medidas de higiene y seguridad se adoptarán con carácter internacional. Los sistemas ferroviarios se unificarán para evitar los trasbordos.

Será creada una Comisión internacional de Estadística, que se reunirá en Conferencias cuando lo estime conveniente para sus fines. Se establecerá el arbitraje para las divergencias entre dos países en materia de legislación social.

Como se ve, el proletariado de Inglaterra, Francia, Italia y Bélgica se prepara a fijar actitudes y adoptar posiciones, señalando las normas de un nuevo estado de derecho que necesariamente

ha de seguir al término de la guerra.

Necesario es que los trabajadores españoles nos intereseamos por estos problemas internacionales, para que no nos sorprendan cuando sea de necesidad opinar y decidir sobre ellos, en la anhelada hora de la paz.

De aquí al día 18, todo trabajador está obligado a ser un propagandista del paro general.

## SOLITO

Nada; los compañeros que en otro trabajo hube de aludir, para que ayudaran a la colaboración de nuestro semanario *El Martillo*, no se han dado por enterado y como yo decía espero sentado.

Capacha, Porrino y demás han dejado la péñola y con seguridad se han hecho una *torre de marfil* para no vivir la vida de las *sensaciones*. Muy cómodo y muy bueno debe ser esto cuando los compañeros tal hacen.

Sin embargo, yo insisto y ahora recuerdo de otros, también muy entusiastas por *esgrimir* la péñola, que se conocían por Remacha, Machare y demás, en que no dejaban pasar un número de *El Sudor del Obrero* en que no aparecieran trabajos suyos dedicados todos al gremio de toneleros, trabajos de buena y sana propaganda para los de la *maera*, sin tener que estar o ser objeto de prevenciones por parte de nadie.

Hoy recuerdo a estos compañeros, ya que los otros no se dan por aludidos, a ver si viene a nuestra mesa de redacción algo que se relacione con el trabajo de tonelería; en fin, que como en otras épocas se vean o se conozcan las opiniones de dichos compañeros en lo relativo a nuestro gremio.

Solito yo, como estoy, dicho se está que, aunque esté metido dentro de la lucha de la maera, siempre es preferible oír y leer a más de un compañero que no a uno solo. Yo, como han visto todos, no he dejado la coaboración si se ha de tener prensa, como voz pública nuestra, por entender que siempre es de necesidad un periódico por lo que corrige y doma a aquellos que, por seguir con los prejuicios sociales o por los convencionalismos de la vida, se hacen merecedores a llamarles la atención, como asimismo por lo que instruye.

Pero por lo visto, en nuestra clase de plumíferos obreros, también, por lo que se ve, hay su parte de... de... ya pueden suponer que no es egoísmo, sino que entra el cansancio, única cosa que se puede atribuir a todos los amigos que, estando dentro de la vida societaria, y pudiéndolo hacer, buscan la torre de morfil ya indicada.

¿Sigo sentado y solito, compañeros Remacha, Machare y demás mártires...?

A. RENATO.

Puerto 5-12-16

No es posible que haya algún obrero consciente de su situación que no paré el día 18.

## DE ACTUALIDAD

Gran efervescencia reina entre la clase obrera de España, debido a la falta de trabajo y a la carestía de los artículos de comer, beber y arder.

En todos los centros fabriles no dejan de celebrarse mítines y

en todos ellos se aboga por declarar la huelga general indefinida.

Sólo en Jerez es donde no se nota ni la más leve ráfaga de entusiasmo, ni el más modesto rumor, como si en esta ciudad ni hubiera obreros en paro forzoso, ni se hubieran subido los comestibles y todos los artículos que el comercio expende; todo ha subido menos los sueldos que continúan estancados.

Los obreros jerezanos han caído en tal abatimiento, que no tienen energías ni aun para asociarse, y los que están asociados es tal la cobardía que de ellos se ha apoderado, que parecen, no obreros del siglo en que vivimos, sino esclavos de la edad media.

No hay uno que se atreva a pedir al patrono cumpla con sus deberes para con el trabajador, aguantando con paciencia evangélica los vejámenes de que son víctimas.

Y esto no crean ustedes que es debido a que los obreros ven que el negocio no produce, porque saben que algunos han obtenido saneadas utilidades en sus negocios, hasta el extremo de no tener donde guardar el dinero, viéndose obligados a almacenárselo en la nariz.

No creais que esto que digo es broma, pues todo el que fué al Principal en la pasada semana, pudo ver que una de las noches uno de los artistas que en dicho coliseo distraen al «respetable», dirigiéndose a un patrono de nuestro gremio, le dijo:

«Es usted un explotador insaciable hasta el extremo de que teniendo usted donde guardar el dinero, se lo guarda en la nariz.»

El patrono todo turbado, dijo que él, en la nariz, no tenía más que mocos.

Pero el artista ni tarde ni perezoso para demostrar lo que había dicho, empezó a sacar monedas de cinco pesetas de la nariz del patrono, quien al verse de aquel modo saqueado, levantóse apresuradamente de la butaca que ocupaba, abandonando el teatro antes de que el prestidigitador lo dejara arruinado.

Pues a pesar de todo, los obreros parecen que viven en la luna, alejados por completo de la parte del planeta Tierra, donde se decide en los presentes momentos el triunfo de la libertad y el progreso, contra la tiranía y la explotación.

ARRUMANDO.

Al paro general el día 18, contra el hambre y los gobernantes que ven indiferentes cómo España se empobrece y muere.

## DEFICIENCIAS

Se notan en la organización de nuestro gremio ciertas deficiencias que es necesario corregir, si queremos que nuestro gremio se encuentre siempre en condiciones de avanzar por el camino de su emancipación.

Desde el año 1910 que se reorganizó nuestro gremio, firmamos unas bases de unión con nuestros compañeros del Puerto, adhiriéndose después a dichas bases las secciones de Cádiz y Chiclaná, es decir, formamos entre las cuatro secciones una especie de Federación, que no ha llegado a confirmarse debido a las luchas que hemos tenido que sostener, y en las cuales más bien hemos perdido que ganado, luchas que se podían haber evitado, algunas de ellas, si hubiéramos consolidado aquella Federación haciéndole un Reglamento, y nombrando el Consejo Director, que conocedor del estado de todas las secciones, y desposeído de toda pasión y de toda clase de egoísmo, solo permitiera se declarara en huelga reglamentaria una sección cuando verdaderamente llevara razón y nunca arrastrada por el capricho o las conveniencias particulares de unos cuantos o de la mala fe de algún patrono sabihondo.

Es necesario corregir esta deficiencia que se nota en nuestra organización enseñándole a los asociados hasta donde puede lle-

gar en sus relaciones con las demás secciones; cuales son sus atribuciones y cuales las del Consejo para que ninguna sección quiera inmiscuirse en las decisiones que tome otra de las federadas, evitándose con esto puedan entibiarse en lo más mínimo la unión que debe existir entre todas las secciones hermanas y que tan necesaria y conveniente es para todas.

Es necesario también llegar de hecho a la Federación para que no quede en toda Andalucía un pueblo por pequeño que sea donde no exista una sección que pertenezca a la que muy bien podría llamarse Federación Andaluza de obreros toneleros.

SINLANCHA.

## AMARGAS VERDADES

Hace tiempo ya que en la Asociación de toneleros, formaban un solo cuerpo todos los elementos que componen este gremio.

Para ellos no existía otra cosa que nuestro centro de reunión; el local se encontraba siempre repleto de compañeros, que se comunicaban mutuamente sus pensamientos, prometiendo todos, en el fiel cumplimiento de su deber, defender el sagrado de sus derechos aunque para ello tuvieran que acudir a medios que le privaran del relativo bienestar, nadie podía dudar al ver el entusiasmo que entre ellos reinaba, que podría llegar un día en que una buena parte de ellos mostrarán todo lo contrario, dando un paso de retroceso, y llenándose de oprobio y de baldón.

No dudando que muchos de ellos se fueron de la Sociedad arrastrados por el pánico que le produjo la idea de perder el puesto que antes tenían; hemos hecho repetidos llamamientos, concediendo admisión, para que sin perder ninguno de sus derechos volvieran a nuestro lado, y si bien un buen número de ellos han respondido a nuestras excitaciones, en cambio otros en quienes teníamos fundadas esperanzas, siguen alejados y aferrándose cada vez más a los patronales caprichos, ayudando de ese asqueroso modo a entorpecer la grandiosa obra que el obrero honrado desea llevar a cabo para emanciparse de la tiranía.

No obstante, y a pesar de la rémora que esos elementos podridos

ponen a nuestros ideales, cuenta la Sociedad con un buen número de leales que han sabido sobreponerse a la desgracia, y que siguen luchando con la dignidad, enteresa de ánimo y tezon con que empezaron.

Si creen acaso, los que han procedido tan villanamente que con su miserable trabajo nuestra Sociedad se derrumbaría, están en un error: al contrario, los compañeros que hoy pertenecen a nuestra Sociedad, siguen cada vez más firmes en sus puestos convencidos de que tarde o temprano llegará el momento de la redención de los buenos, y de la expiación de todos aquellos que rechazaron el cariño de hermanos, para ir a lamer las plantas a los que oprimen y explotan.

E. T.

Se hace indispensable que en la protesta del día 18 tomen parte cuantos sufren los efectos de la carestía de las subsistencias, de la falta de transportes y de la crisis de trabajo.

## A los ferroviarios

Aunque me tachen de inconsecuente, voy a poner en la picota por segunda vez los maquiavélicos planes de estos entes anquilosados a la bochornosa superioridad. Y si antes no hice más que trazar un derrotero más digno que el por ellos seguido, hoy voy a ver si logro ahondar en la llaga, aunque esta operación quirúrgica lastime la dignidad de una inmensa mayoría.

El hombre como es sabido, es un animal eminentemente sociable, pero para que esta verdad axiomática se cumpla, es necesario, hay que despojarlo por completo de sus atributos de grandeza y colocarlo por medio del ejemplo en una nivelación condicional a sus facultades mentales; porque si es cierto que es sociable, no es menos cierto que el medio ambiente en que se desenvuelve lo hace en extremo egoísta. Así que tan natural como es la sociabilidad en el ser humano, tan corriente resulta que se despierte en ellos el egoísmo cuando se hallan a la vista de condecoraciones que han de conquistar a fuerza de acciones concupiscentes.

Y si al egoísmo le agregamos los cantos de sirena que los fariseos de partidos políticos más o menos abnegados, entonan como ofrenda de un maná, resulta que los que hayan tenido la fortuna de pasar por encima del rutinario convencionalismo y se halle increpando a las regiones del saber, no tiene más remedio que, sugestionado por tan enorme realidad, llamar las cosas por su nombre a trueque de ser lynchado por los defendidos mismos.

El sentimiento solidario se desvanece ante el fanatismo convencional, la experiencia nos lo ha demostrado más de una vez, ¿qué importa esta Federación de Ferroviarios a la Compañía, cuando aún no existe la inmutable ley de afinidad que debiera ser estrecha en un organismo tan preciso?

Las huelgas pasadas nos demuestran lastimosamente, por sus espíritus demasiado legalistas, que los Ferroviarios, en su inmensa mayoría, empuñan para ver el mañana incierto el prisma de color de rosa relegando por completo al olvido las aventuras de un futuro porvenir de paz y de concordia... los conozco viejos e inservibles y se lamentan del mismo mal que pudiera lamentarse un viejo campesino; más cerca aún: en la catástrofe reciente del expreso de Sevilla a Cádiz, a un inútil total surgido en ella, ya la prensa alcahueta mercenaria, como para hacer conciencia ha anunciado, aparentando un sentimiento que está muy lejos de sentir, que la índole de su empleo no está comprendido en la ley de accidentes del trabajo (que conste que soy antilegalista) y mientras tanto los empleados, a pesar de comprender la realidad de las cosas, siguen siendo un organismo muerto, siguen haciendo abstracción por categoría, estableciendo una desigualdad... un completo desdoro... ¡miserables, que sois la rémora del progreso, parapetados en vuestra ficticia superioridad queréis avasallar la cordura de vuestros semejantes moral y materialmente!

Puerto Real me sirve de base en la actualidad para argumentar de semejante forma: creo que en toda la línea será igual; el sobreseimiento de dos infelices superiores de esta estación llega hasta escatimarse los céntimos que como gratificación nos ceden los remitentes, alegando para ello que para eso son guarda-agujas y nosotros mozos... ¡y eso que no habemos nada más que cuatro!

¡Qué buenos serían éstos para Tesoreros de Sociedades obreras!

¿Dónde están mis hermanos los campesinos de Jerez? Tal vez estén laborando para que desaparezcan estas distinciones.

Empresas agiotistas, políticos adormideras, frailocracia panaceísta, redentores a sueldo de todas las edades, causantes del presente desbarajuste social, escoria mundial, diaconisa de todas las castas, Bercebú os confunda en las profundidades de su infernal morada, ya que sólo vuestra desaparición traería la felicidad a los hogares humanos!

J. RAMÍREZ.

LA CAMPAÑA NACIONAL

No hay que desmayar

Se ha celebrado en Madrid, el pasado domingo, la manifestación acordada por la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo. Ha asistido poca concurrencia. El acto, sin embargo, ha tenido importancia por las representaciones regionales que han asistido y por las adhesiones recibidas, entre ellas la del partido republicano.

Hay que tener fé en la campaña y proseguirla con ardor y entusiasmo. El hecho de que la manifestación no haya alcanzado las enormes proporciones que era de esperar, no debe desalentarnos, como no debe desalentarnos tampoco la indiferencia con que al parecer acogen la campaña algunas poblaciones españolas. En Cataluña, por ejemplo, fuera de la comarca del Ter, apenas si se ha secundado dicha campaña, pero tenemos la convicción de que, apesar de no haberse celebrado muchos mitines ni grandes manifestaciones, el proletariado catalán, si llega el momento de obrar, sabrá cumplir con su obligación. ¿Cómo no, si su temperamento es eminentemente revolucionario y sufre, como el proletariado de toda España, las angustias de no tener pan ni trabajo?

El jefe del Gobierno ha hecho grandes ofrecimientos a los representantes de la clase trabajadora española. Según él, va a

darse completa satisfacción a nuestras aspiraciones: bajarán las subsistencias, faltarán brazos para trabajar, se procederá con gran generosidad en lo de la amnistía y en lo de los condenados por los sucesos de Cenicero... ¿Responderán los hechos a las buenas, a las inmejorables palabras de Romanones?

Por si acaso, se ha señalado el día 18 de Diciembre para plantear, si el Gobierno no cumple lo prometido, la huelga general nacional de 24 hora. Y por si acaso, los obreros españoles deben estar preparados...

La emigración a Francia

En la imposibilidad de poder contestar a las muchas cartas que diariamente se reciben en la Secretaría de la Unión General de Trabajadores, pidiendo datos para emigrar a Francia, fundándose en lo convenido en la conferencia celebrada en San Sebastián por los secretarios de los dos organismos nacionales obreros de Francia y de España, se hace saber a las organizaciones obreras y a todos los trabajadores que hasta esta fecha no hay nada concreto, porque a lo tratado tiene que dar su asentimiento el Gobierno francés, facilitando los medios que el caso requiere, evitando que los obreros españoles sean engañados por los agentes reclutadores.

Por otra parte, la Confederación del Trabajo de Francia no ha remitido aun las relaciones de poblaciones e industrias en que hagan falta obreros, ni notas de los salarios que se han de ganar, ni de las horas diarias que se han de trabajar.

Cuando todo esto esté en poder de la Unión General de Trabajadores, su Comité nacional lo dará a conocer por medio de la prensa y de circulares dirigidas a las organizaciones obreras, y a las cuales deberán dirigirse los obreros que tengan el propósito de trasladarse a trabajar a Francia.

Sirvan estas explicaciones de

respuesta a los que se han dirigido a esta Secretaría y no han tenido contestación.

Madrid, 15 de Noviembre de 1916.—El Secretario de la Unión General, Vicente Barrio.

MOVIMIENTO SOCIETARIO

Se ha creado una Sociedad de Oficios Varios, en Abaña que se adherirá al Sindicato regional de Mieres.

—Los gañanes de Alcázar, se han constituido en Sociedad. Les ha dado una conferencia, a ese efecto, el compañero Sánchez, de Herencia.

—En Aspe se ha constituido una Cooperativa obrera de consumo.

—Se ha constituido en Badajoz, la Sociedad de barreneros, ingresando en la Federación obrera local.

—Se realizan trabajos en Barcelona, para organizar a los obreros de la Compañía de aguas, gas y electricidad en Sociedad de resistencia.

—Ha quedado legalmente constituida en Cáceres, la Sociedad de obreros sastres.

—Se ha creado en Camuñas, una Sociedad de obreros del campo, a cuya creación ha contribuido el compañero Félix Sánchez, de Herencia.

—En el Astillero, «La Emancipación», Sociedad de mineros, ha acordado organizar una Sociedad Varia que reorganice los distintos oficios de la localidad.

—Los empleados municipales de los diferentes servicios de la Coruña se han constituido en Sociedad de resistencia.

Son contados los empleados del Ayuntamiento que no figuran en las filas de la Asociación.

—Se han organizado en los Navalmorales, los obreros del campo de este pueblo toledano.

Se calculan en 1.000 los trabajadores que se han de asociar.

—La Sociedad de moldeadores en metal de Madrid, ha celebrado una reunión de propaganda, en la que han tomado parte diversos compañeros.

Acción obrera

La Sociedad de descargadores de Avilés del puerto «La Marina», ha obtenido, sin ir a la lucha, una peseta de aumento sobre el jornal que disfrutaban, el 75 por 100 en las horas extraordinarias y ocho horas de trabajo.

—La Sociedad de carpinteros de Badajoz, ha conseguido que todos los patronos acepten el aumento de un real diario.